

**ANALISIS HUKUM ISLAM TERHADAP PEMENUHAN NAFKAH
JAMA'AH TABLIG KEPADA KELUARGA YANG DITINGGAL
KHURUJDI KELURAHAN PONDOK RANJI KECAMATAN
CIPUTAT TIMUR KOTA TANGERANG SELATAN**

SKRIPSI



**Diajukan Kepada
Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan
Dalam Menyelesaikan Program Sarjana Strata Satu
Ilmu Syariah**

Oleh:

**RIKI FARNANDA
NIM: C51207046**

PERPUSTAKAAN IAIN SUNAN AMPEL SURABAYA	
No. KLAS K S-2011 093 AS	No. REG : S.2011/AS/093 ASAL BUKU : TANGGAL :

**Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel
Fakultas Syariah
Jurusan Ahwal Syakhshiyah**

**SURABAYA
2011**

GADJAHBELANG
8439407-5953789



SURAT PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Riki Farnanda
Nim : C51207046
Semester : VIII
Jurusan : Ahwalus Syakhsiyah
Fakultas : Syariah

Dengan ini menyatakan dengan sebenar-benarnya bahwa skripsi yang berjudul *“Analisis Hukum Islam Terhadap Pemenuhan Nafkah Jamā’ah Tablig Kepada Keluarga yang Ditinggal Khurūj di Kelurahan Pondok Ranji Kecamatan Ciputat Timur Kota Tangerang Selatan”* adalah asli dan bukan hasil dari plagiat baik sebagian maupun seluruhnya.

Demikian pernyataan ini dibuat dengan sebenar-benarnya, apabila pernyataan ini tidak sesuai dengan fakta yang ada, maka saya bersedia dimintai pertanggung jawaban sebagaimana peraturan perundang-undangan yang berlaku.

Surabaya, 30 Juni, 2011



Riki Farnanda
Nim: C51207046

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Riki Farnanda ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 30 Juni 2011

Pembimbing,



Darmawan, SHI, MHI.
NIP 198004102005011004

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Riki Farnanda ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Syariah IAIN Sunan Ampel pada hari Rabu, tanggal 13 Juli 2011 dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu Ilmu Syariah.

Majelis Munaqasah Skripsi:

Ketua

Darmawan, SHI, MHI.
NIP 198004102005011004

Sekretaris

Imam Ibnu Hajar, M.Ag.
NIP. 196808062000031003

Penguji I,

Dr. H. Moh. Fathoni Hasyim, M.Ag
NIP. 195601101987031001

Penguji II,

Dr. Sri Warjiyati, SH, MH
NIP. 196808262005012001

Pembimbing,

Darmawan, SHI, MHI.
NIP 198004102005011004

Surabaya, 21 Juli 2011

Mengesahkan,

Fakultas Syariah

Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Dekan,



Prof. Dr. H. A. Faishal Haq, M.Ag
NIP : 195005201982031002

Kegiatan Jama'ah Tablig lainnya adalah mengeluarkan jama'ah yang disebut *khurūj* untuk keluar daerah yang jauhnya tergantung jangka waktu keluar, semakin lama waktunya *khurūj* maka semakin jauh pula daerah tujuannya. Setiap minggunya tiga hari, tujuh hari dalam sebulan, empat puluh hari dalam setahun dan empat puluh hari dalam seumur hidup bahkan untuk santri atau pelajar ada *khurūj* satu hari.

Ketika seorang melakukan kegiatan *khurūj*, seorang suami meminta izin terlebih dahulu kepada istrinya jauh-jauh hari sebelumnya. Suami mengumpulkan uang untuk biaya kehidupannya di daerah tujuan ia *khurūj* juga untuk meninggalkan biaya kehidupan sehari-hari keluarganya selama ditinggalkannya. Apabila seorang yang akan melakukan *khurūj* tidak mempunyai biaya cukup, biasanya dari jama'ah lainnya membantu dengan ikhlas. Begitu pula ketika ada salah satu anggota keluarga yang ditinggalkan tertimpa musibah seperti sakit, jama'ah yang lain akan menolongnya.

Dengan ia mengikuti kegiatan *khurūj* penghasilannya selama ini yang biasanya hanya untuk kebutuhan keluarga secara otomatis berkurang untuk biaya ia pergi *khurūj*. Hal tersebut tidak begitu berarti jika hanya terjadi sekali namun akan menimbulkan kajian mendalam jika kejadian seperti ini dilakukan berulang-ulang. Selain nafkah untuk biaya kehidupan sehari-hari keluarganya berkurang, kebutuhan akan kasih sayang seorang suami terhadap istri pun akan berkurang. Karena ketidakhadiran seorang pendamping dalam waktu yang cukup lama akan

bahasannya mengenai agama mewajibkan seorang suami memberikan nafkah kepada istri selama ikatan perkawinan itu berlangsung. Serta tidak ada sebab lain yang menghalanginya dan sejauh mana tanggung jawab seorang suami yang terpidana dalam pemberian nafkah kepada istri menurut pandangan hukum Islam.

Penulis melakukan penelusuran skripsi yang membahas tentang nafkah Jama'ah Tablig di perpustakaan IAIN Sunan Ampel, buku, tesis, dan penelusuran juga dilakukan di internet. Dari hasil penelusuran yang dilakukan oleh penulis belum ada penelitian tentang Analisis Hukum Islam terhadap Pemenuhan Nafkah Jama'ah Tablig Kepada Keluarga yang Ditinggal *Khurūj* di Kelurahan Pondok Ranji Kecamatan Ciputat Timur Kota Tangerang Selatan.

Beberapa kajian di atas tentu memiliki titik singgung dengan penelitian ini, yakni kewajiban seorang suami akan nafkah kepada keluarga. Kajian ini memiliki perbedaan dengan kajian sebelumnya, antara lain:

1. Penelitian mengkaji tentang kewajiban seorang suami terhadap keluarga yang ditinggal pergi *khurūj*.
2. Penelitian ini membahas tentang tinjauan hukum Islam pemenuhan nafkah Jama'ah Tablig terhadap keluarga yang ditinggal pergi *khurūj*.

Dengan demikian, penulis menyimpulkan bahwa belum ada studi yang secara spesifik dan mendalam tentang pemenuhan nafkah Jama'ah Tablig di Pondok Ranji dilihat dari hukum Islam.

I. Sistematika Pembahasan

Untuk memberikan jaminan bahwa pembahasan yang termuat dalam penulisan ini benar-benar mengarah kepada tercapainya tujuan yang ada maka penulis membuat sistematika pembahasan untuk menjelaskan pada masing-masing bab mengenai ruang lingkupnya.

Bab pertama tentang pendahuluan, bab ini sebagai pola umum yang menggambarkan seluruh bahasan pada skripsi ini yang di dalamnya mencakup latar belakang masalah, identifikasi masalah, rumusan masalah, kajian pustaka, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, definisi operasional, metodologi penelitian dan sistematika pembahasan.

Bab kedua tentang landasan teori, pada bab ini membahas tentang pengertian nafkah, dasar hukumnya, hukum memberikan nafkah, kedudukan suami istri, hak dan kewajiban suami terhadap istri, hak dan kewajiban istri terhadap suami, dan kewajiban bapak terhadap anak.

Bab ketiga tentang temuan lapangan, bab ini membahas tentang Lokasi penelitian yang terdiri dari letak geografis, agama, pendidikan, sosial-ekonomi masyarakat. Pengertian, sejarah perkembangan di kelurahan Pondok Ranji kecamatan Ciputat Timur kota Tangerang Selatan, struktur organisasi, kegiatan-kegiatannya, pemenuhan nafkah anggota Jama'ah Tablig kepada keluarga yang ditinggalkannya ketika pergi *khurūj* dan kondisi keluarga yang ditinggalkan.

Bab keempat tentang tinjauan hukum Islam, pada bab ini berfungsi untuk menjelaskan tinjauan hukum Islam terhadap nafkah baik nafkah materi maupun nafkah imateri seorang suami Jama'ah Tablig terhadap keluarga yang terdiri dari istri dan anak. Juga menjelaskan Tinjauan hukum Islam terhadap kondisi keluarga yang ditinggal *khurūj* baik keluarga yang tidak sepaham maupun keluarga yang sepaham dan kondisi anak-anak.

Bab kelima tentang penutup, bab ini merupakan bagian terakhir skripsi yang berisi kesimpulan dan saran.

pergi *khurūj*. Mereka hanya membantu sesama, layaknya saling membantu sesama muslim lainnya tanpa adanya suatu tuntutan yang mewajibkan.

Berbeda halnya jika di sekitar rumahnya tidak ada keluarga Jama'ah Tablig lainnya, maka segala hal yang terjadi pada keluarga yang ditinggal. Akan ditanggung sendiri ataupun dengan bantuan kerabat dan tetangganya sebagaimana yang terjadi dalam masyarakat setempat.

Ketika seorang suami pergi *khurūj*, maka selama itu pula suami tidak bisa memberikan pemenuhan nafkah imateril. Nafkah batin ini tidak terlaksana akibat ketidakhadiran suami akibat melakukan *khurūj*. Namun mereka yang telah memahami akan meridhoi jalan hidupnya suami. Akan tetapi bagi keluarga yang tidak memahami secara penuh kegiatan ini, mereka akan terkena dampak negatif, yakni peluang akan terjadinya disharmonisasi dalam keluarga.

Mastūrāt ini akan keluar dengan mempunyai aturan-aturan yang lebih ketat dibandingkan dengan laki-laki pada umumnya. Jama'ah yang akan melakukan *khurūj mastūrāt* ini selalu didampingi suaminya untuk menghindari dari fitnah yang lebih mudah di tujukan kepada wanita. Sedangkan anak-anaknya pada umumnya dititipkan kepada orang yang masih mempunyai hubungan keluarga yang berada di rumah ataupun dititipkan kepada keluarga jama'ah yang lainnya dan sedang tidak melakukan kegiatan *khurūj*.

Keadaan anak-anak semakin kurang diperhatikan oleh kedua orang tuanya, apabila ibunya juga melakukan *khurūj maṣṭūrāt* Seorang ibu yang melakukan *khurūj maṣṭūrāt* bersama-sama suaminya dan tentu akan meninggalkan anak-anaknya. Kejadian ini tentu akan mempunyai dampak psikologis yang negatif terhadap perkembangan anak-anaknya. Biasanya anak tersebut ditinggalkan di rumah dan dititipkan kepada sanak saudaranya untuk mengurus kesehariannya selama berlangsungnya kegiatan *khurūj*.

putusan secara bersama, semua ini untuk menunjang tujuan keluarga yang sakinah. Apabila semua urusan di keluarga sudah di anggap selesai, suami ini baru akan berangkat pergi *khurūj*.

Mengenai suami yang tetap berangkat sedangkan istrinya kurang menyetujuinya, tentu hal ini kurang bisa di terima dengan baik. Karena bagaimanapun persetujuan dari kedua belah pihak akan membawa pengaruh positif kepada keadaan keluarga di kemudian hari, begitupun sebaliknya. Dalam KHI juga telah disebutkan bahwa apa-apa yang terjadi di dalam keluarga harus ditentukan oleh suami istri. Kesetaraan derajat antara laki-laki dan perempuan merupakan fakta yang tidak bisa dipungkiri, walaupun suami sebagai kepala rumah tangga. Oleh karena itu seorang suami tidak bisa semaunya pergi dari rumah hanya untuk kegiatan keagamaan yang tidak wajib. Sedangkan dengan kepergian suami, istri di rumah membawa beban yang telah menjadi sebuah kewajibannya suami. Orang yang melaksanakan segala kegiatannya berdasarkan keikhlasan semua pihak yang diperoleh dari musyawarah dalam hal ini bersama keluarganya berarti sesuai dengan ketentuan Allah *Wasyāwirhum Fil Amri*. Akan memperoleh rasa keadilan dan keharmonisan dalam keluarga, dan mendapat ganjaran yang setimpal dari Allah swt.

2. Analisis hukum Islam terhadap pemenuhan nafkah ketika *khurūj*

hari, maka 15 ribu dikali 40 berarti suami harus meninggalkan uang sebesar 600 ribu untuk keluarganya di rumah. Begitu juga dengan kebutuhannya suami selama di luar, apabila diperkirakan sehari mengeluarkan uang 20 ribu, maka 20 ribu dikali 40 hari. Maka suami akan membawa 600 ribu ditambah lagi dengan biaya perjalanan menuju tempat dimana ia *khurūj*.

Imam Syafi'i menentukan nafkah suami kepada istri disesuaikan dengan keadaan suami, orang kaya memberikan 2 *mud* sehari, orang yang sedang satu setengah *mud* sehari dan orang papa memberi 1 *mud* sehari. Ketentuan mengenai ukuran nafkah yang dihitung dengan *mud* ini hanyalah sebagai contoh mengenai kondisi suami pada saat itu. Mengenai ketentuan besar kecilnya nafkah pada Jama'ah Tablig yang pergi *khurūj*, mereka meninggalkan nafkah sesuai dengan kemampuan suami dalam mencari nafkah. Apabila suaminya adalah termasuk orang yang berkecukupan maka nafkah yang diberikan harus sesuai dengan kecukupannya. Begitu juga sebaliknya jika perekonomian keluarga pas-pasan, nafkah yang dikeluarkan juga sebisanya ia berikan. Hal ini sesuai dengan ajaran Islam yang mewajibkan suami untuk memberikan nafkah sesuai dengan kemampuannya. Tidak ada paksaan mengenai kadar besar kecilnya nafkah suami kepada istri atau keluarganya.

Jika selama pergi *khurūj* keluarga yang ditinggal mengalami musibah seperti sakit, kekurangan uang makan. Biasanya jama'ah yang berada di sekitar rumahnya akan mendatangi untuk menghibur dan memberikan bantuan.

Jama'ah Tablig ketika seorang suami melakukan *khurūj* dengan waktu yang cukup lama “40 hari atau 4 bulan” dapat membuat istri merasakan bosan. Kebosanan ini akan berdampak akumulatif terhadap kondisi keluarga, yang dapat menimbulkan permasalahan dalam keluarga. Agama Islam tidak pernah menganjurkan untuk berbuat kebaikan sedangkan satu sisi bisa menimbulkan *mafsadat*. Dalam hal ini beribadah dan berdakwah yang dilakukan saat *khurūj* yang mempunyai pengaruh terhadap keharmonisan keluarga dengan kewajiban suami memberi nafkah. Akan tetapi Islam lebih mengedepankan perbuatan yang mencegah *mafsadat* dan meninggalkan perbuatan yang sebenarnya baik akan tetapi dapat menimbulkan pengaruh negatif terhadap keluarga.

Hukum Islam menerangkan bahwa langkah preventif “*sadd al-Dzari'ah*” lebih diutamakan daripada melaksanakan perbuatan yang memang baik namun memiliki *mafsadat*. Seperti kaidah ushul fikih sebagai berikut “Menolak kerusakan lebih di utamakan daripada menarik kemaslahatan dan apabila berlawanan antara mafsadat dan masalah, didahulukan menolak mafsadat”. Walaupun ketika *khurūj* terdapat unsur ibadah dan dakwah akan tetapi kepergian suami dari rumah ini memberikan dampak yang kurang baik kepada keluarga. Sebenarnya kepergian suami untuk dalam waktu yang cukup lama ini tidak terjadi masalah. Namun akan

diberikan kepada anak-anak oleh bapaknya yang sering melakukan *khurūj*. Keadaan anaknya banyak yang dalam keadaan kurang baik seperti salah pergaulan di kehidupan sehari-harinya. Walau tidak semua anak-anak Jama'ah Tablig yang berperilaku menyimpang, namun ketidakhadiran seorang bapak mempunyai pengaruh terhadap perkembangan anak. Dampak yang ditimbulkan akibat orang tuanya mengikuti *khurūj* dengan intensitas yang sering. Tentu berakibat negatif kepada perkembangan anak yang masih membutuhkan kehadiran bapak di keluarga dalam kehidupan sehari-hari.

Anak-anak membutuhkan kehadiran seorang bapak dalam keluarga, karena bapak mempunyai pengaruh terhadap anak-anaknya selain dari seorang ibu. Kasih sayang bapak kepada anak lebih menekankan pada kedisiplinan, oleh karena itu ketika seorang bapak sering melakukan *khurūj*, kasih sayang dan perhatian seorang bapak ini sedikit ditemukan. Anak-anak jama'ah yang sering melakukan *khurūj* ini masih membutuhkan kasih sayang dan perhatian dari seorang bapak.

2. Pelaksanaan pemenuhan nafkah bagi Jama'ah Tablig kepada keluarga tidak bertentangan dengan hukum Islam yang memerintahkan suami untuk memberikan nafkah sesuai kemampuannya. Berdasarkan ayat 233 Surat al-Baqarah لا تُكَلِّفُ نَفْسٌ إِلَّا وُسْعَهَا Imam Syafi'i mengatakan ketentuan nafkah dengan mempertimbangkan keadaan keluarga. Hal ini sesuai dengan kebiasaan Jama'ah Tablig yang menyisihkan nafkah berdasarkan kebiasaan dan kondisi perekonomian keluarga. Suami yang meninggalkan istri karena melakukan *khurūj* dengan intensitas yang sering mereka telah melalaikan kewajibannya untuk memberikan nafkah batin yang telah menjadi haknya istri kecuali istri membiarkan haknya tersebut atau dengan kata lain adanya unsur saling ridho "*an-taraḍin*" antara suami dan istri.
3. *Khurūj* yang dilakukan suami dengan waktu yang cukup lama, 40 hari atau 4 bulan dapat membuat istri merasakan bosan khususnya terhadap keluarga yang kurang sepaham. Kebosanan ini akan berdampak terhadap kondisi keluarga, yang dapat menimbulkan permasalahan dalam keluarga. Agama Islam tidak pernah menganjurkan untuk berbuat kebaikan sedangkan satu sisi bisa menimbulkan *mafsadat*. Sebaliknya Islam lebih mengedepankan perbuatan yang mencegah *mafsadat* dan meninggalkan perbuatan yang baik akan tetapi dapat menimbulkan kerusakan. terhadap keharmonisan keluarga.

B. Saran

Bagi masyarakat yang akan melakukan pergi *khurūj*, diharapkan terlebih dahulu untuk mempertimbangkan keadaan keluarga yang akan ditinggalkan. Walaupun suami ini telah memenuhi kebutuhan nafkah selama ia pergi *khurūj*, keluarga terlebih anak tetap membutuhkan kasih sayang dan perhatian dari seorang bapak. Oleh karena itu apabila tidak ada hal yang mendesak untuk pergi *khurūj*, lebih baik berdakwah dan mendidik dengan perhatian dan kasih sayang kepada keluarga di rumah terlebih dahulu.

- Citra Media, *Undang-undang Perkawinan dan Kompilasi Hukum Islam*, Jakarta, Citramedia Wacana, Cetakan. I, 2008
- Darut Tauhid, *Al-usrah al-muslimah*, Penerjemah Chumaidi Umar, Bandung, Mizan, 1990
- , *Kiprah Muslimah dalam Keluarga Islam (Al-usrah al-mar'ah)*, Penerjemah Chumaidi Umar, Bandung, Mizan, 1999
- Elie Mulyadi, *Buku Pintar Membina Rumah Tangga yang Sakinah, Mawaddah wa Rahmah*, Jakarta, Gramedia Pustaka Utama, 2010
- H.M.A Tihami, Sohari sahrani, *Fikih Munakahat Kajian Fikih Nikah Lengkap*, Jakarta, Rajawalipers, 2010
- Hammudah 'Abd Al'Ati *Keluarga Muslim (The Family Structure in Islam)*, Penerjemah Anshari Thayib, Surabaya, PT Bina Ilmu, 1984
- Hasbi Indra et al, *Potret Wanita Shalehah*, Jakarta, Penamadani, 2004
- Ibrahim Muhammad Al-Jamal, *Fiqh Muslimah*, Semarang, As Syifa', 1986
- Kamil Muhammad 'Uwaidah, *Fikih Wanita edisi lengkap (Al-Jami'fi Fiqhi An-Nisa')*, Penerjemah Muhammad Abdul Ghoffar E.M., Jakarta, Pustaka Al-Kautsar, 2007
- Lexy J. Moleang, *Metodologi Penelitian Kualitatif*, Bandung, Remaja Rosydakarya, 2008
- M. Hariwijaya, Bisri M. Djaelani, *Teknik Menulis Skripsi dan Tesis disertai Contoh-contoh Proposal Skripsi*, Yogyakarta, Hanggar Kreator, 2009
- Mahmud Mahdi Al-Istanbuli, *Kado Perkawinan*, Jakarta, Pustaka Azam, 2008
- Muhammad bin Ismā'īl al-āmīr as-Ṣan'āni, *Subūl As-salām*, Jilid II, Bandung, CV Diponegoro
- Muhammad Bagir Al-Habsyi, *Fiqh Praktis menurut Al-Qur'an As-Sunnah dan Pendapat para Ulama Buku Kedua*, Bandung, Mizan, 2002
- Muhammad bin Abdurrahman ad-Dimasyqi, *Fiqh Empat Madzhab*, Cet.XIII Bandung, Hasyimi Press: t.t.

- Muhammad Fauzil Adhim, *Kado Pernikahan Untuk Istriku*, Yogyakarta, Mitra Pustaka, 1998
- Muhammad Ibnu Rusyd, *Bidāyatul Mujtahid wa Nihāyatul Muqtaṣid*, Kairo, Darussalam, 2006
- Muhammad Jawad Mughniyah, *Fiqh Lima Madzhab Ja'fari, Hanafi, Maliki, Syafi'i, Hambali*, Jakarta, Lentera, Cetakan 25, 2010
- Muhammad Rawwas Qal'ahji, *Ensiklopedi Fiqih Umar bin Khatab r.a*, Cet.I, Penerjemah Muhammad Abdul Mujieb *et al*, Kitab Asli; Mausu'ah Fiqh Umar Ibnul Khaṭab, Jakarta, PT Raja Grafindo Persada, 1999
- Sayuti Thalib, *Hukum Kekeluargaan Indonesia*, Jakarta, UI Press, 1986
- Sayyid Muhammad Ridhwi, *Perkawinan Dan Seks Dalam Islam*, Jakarta, Lentera Basritama, 1995
- Soerjono Soekanto, *Pengantar Penelitian Hukum*, Jakarta Penerbit Universitas Indonesia, 2010
- Soesilo Prajogo, *Kamus Hukum*, Jakarta, Wacana Intelektual, Cetakan. 1, 2007
- Sugiyono, *Memahami Penelitian Kualitatif*, Bandung, CV. Alfabeta, 2009
- , *Metode Penelitian Kuantitatif Kualitatif dan R&D*, Bandung, Alfabeta, 2009
- Sumadi Suryabrata, *Metodologi Penelitian*, Jakarta, PT. Raja Grafindo Persada, Cetakan. XI, 1998
- T.M. Hasby Ash-Shiddieqy, *Hukum-hukum Fiqih Islam*, Jakarta, Bulan Bintang, 1991
- Departemen Agama RI, *al-Qur'an dan Terjemahannya*, Surabaya, Pustaka Agung Harapan, 2006
- Departemen Agama RI, *Al-Qur'an Terjemah*, Jakarta, Al-Huda, 2005